
口頭質詢
羅彩燕議員

促急症醫療體系改革及加大對安老復康院舍的醫療支援

12月下旬爆發的疫情，令全澳門市民經歷最難受的假期，不單止令一些
市民失去了寶貴的生命，大批安老復康院舍面對人手缺失，至令弱勢群
體，例如長者、長期病患、殘疾人士亦失去應有的照顧。而市面上藥物
供應不足亦間接產生對醫療系統的擠兌效應，對前線醫療系統的運作造
成前所未有的巨大壓力和衝擊。在經濟方面，由於重疊多個黃金假期，
停工脫產亦造成難以量計的損失。故此我促請特區政府以及有關當局，
必須要認真檢討，總結經驗。

對於全體前線醫護人員、社福機構人員的辛勞和付出，社會大眾當然銘
記於心，「救急扶危」固然是他們義無反顧的使命和天職，那麼持續優
化改革、為他們提供一切所需支援，為他們提供最強後盾，亦正正是特
區政府以及有關官員不可回避的責任。持續三年的疫症，對比起經已講
過無數次的感謝，他們更需要的是切實的支援，以及切實的體系運作改
革。

在前線急救醫療系統方面，其實急症室多年來都是人滿為患，所謂的
「沒有爆煲」係指他們一直以來都是超負荷運作，早已經承擔巨大壓力，
我促請特區政府應該參照新加坡的醫療模式，或者參考鄰埠急症醫療系
統，例如設立病房經理，並制定清晰的分流流程和標準以確保病床周轉
率，確保能夠騰空固定比例之床位以接收新病人，保持醫療質素以及舒
緩人員壓力。否則，沒有良好的醫療分流系統，建設再多的離島醫院亦
將重蹈覆轍。

而另一方面，我促請有關當局應該向各大安老院舍定期派出政府認可的
社區全科或專科醫生，尤其可以透過津貼資助形式，邀請私營醫療機構
或診所醫生參與，進駐社區院舍協助巡房、診症、修改醫囑、開出政府
藥單交由護士執行，既可大大提升對長者醫療質素，亦可以減低院舍長
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者對急症服務的依賴，大大降低急症壓力。尤其當前，更加應該向前線
醫護人員、社福機構人員致以嘉許狀以及提供特別津貼。

為此，本人謹提出以下質詢：

請問特區政府會否考慮，針對12月下旬爆發疫症期間，向所有堅守1.
崗位不辭勞苦的前線醫護人員、社福機構人員致以嘉許狀以及提供特
別津貼？
有資深醫護人員反映，北京協和醫院的援澳專家曾經協助澳門制定相2.
關實用和高效的工作流程和分流標準，但最終並未得到落實，請問當
中原因何在？請問當局將會如何改善急症病床周轉的分流系統？有沒
有具體時間表？當局長遠會否考慮加大與橫琴大健康產業機構合作？
購買更多合適的醫療服務以及確保更健全的藥物供應？
當局將如何總結經驗，優化對安老及復康院舍的醫療支援？長遠會否3.
考慮透過資助模式，促進私人醫療機構或診所人員合作，讓本地醫生
私營醫療人員能夠進駐各大安老院舍為長者提供醫療服務支援？
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